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Precampañas: proceso inédito 

La Jornada, 19 de
enero de 2024.- La
p r e c a n d i d a t a
presidencial de la
coalición formada

por Morena, el Partido del
Trabajo y el Partido Verde,
Claudia Sheinbaum Pardo, cerró
su precampaña con un acto
multitudinario en el Monumento
a la Revolución. El evento fue
una demostración de músculo y
de unidad política en torno a quien
parte como amplia favorita para
alzarse con la victoria en los
comicios del próximo 2 de junio,
y ratificó los aciertos de la
coalición oficialista tanto en su
estrategia de selección de
candidatos como el periodo de
precampañas que culminó ayer.
Se trata del final de un proceso sin
precedentes en la historia del país
por la  manera en que se
gestionaron las inevitables
diferencias entre los liderazgos y
se aseguró que la persona a la que
se encargará proseguir con la
Cuarta Transformación fuera la
preferida por los ciudadanos y la
que ofreciera las mejores garantías
de continuar con un proyecto que
goza de amplio respaldo social.
La transparencia en el método de
selección, la pluralidad acreditada
por la participación de
representantes de las tres
formaciones que integran la
alianza, la apertura a que los
candidatos propusieran las casas
encuestadoras de su confianza a
fin de despejar cualquier sospecha
de manipulación y el entusiasmo
desplegado por los simpatizantes
permitieron arribar a un resultado
que genera un amplio consenso,
sin que ello signifique ausencia de
descontentos e inconformidades,
los cuales se tramitaron de acuerdo
con los estatutos del partido.
De esta suerte, la candidatura de
Sheinbaum Pardo emerge con una
incuestionable legitimidad no sólo
por la forma en que se produjo la
nominación, sino también por los
antecedentes de la abanderada:
se trata de una mujer que desde su
temprana juventud militó a favor
de la democratización y la justicia
social; por más de dos décadas

ha sido compañera de lucha y de
ideales del máximo referente de la
izquierda institucional mexicana,
el presidente Andrés Manuel
López Obrador; posee una amplia
trayectoria en la función pública y
sólidas credenciales como
académica e investigadora.
En contraste, la designación de
Xóchit l Gálvez como
precandidata única de Fuerza y
Corazón por México (antes
Frente Amplio por México y Va
Por México) destaca por el
desaseo que manchó todo el
proceso. Pese a que en enero de
2023 los partidos de la derecha
anunciaron un acuerdo para que
Acción Nacional nombrara a los
candidatos a la Presidencia de la
República y a la jefatura de
Gobierno de la Ciudad de México,
mientras el Revolucionario
Institucional llevaría la mano en
los comicios del año pasado en
Coahuila y el estado de México,
posteriormente se inventaron un
método de selección tan
farragoso como ficticio. Éste
contenía tantos requisitos
incumplibles que de inmediato
provocó acerbas críticas por
par te  de  los  asp iran tes,
acompañadas por la deserción
de casi todos ellos. Al final,
incluso se canceló la votación
para la que se habían registrado
millones de ciudadanos y se dio
un dedazo en el peor estilo del
viejo régimen. Las inocultables
irregularidades catalizaron una
desbandada de cuadros y
militantes que no ha cesado y

que es, junto a la carencia de un
proyecto de nación, la principal
causa de la debilidad del frente
opositor en las encuestas y las
s impatías  ciudadanas.  La
ausencia de una propuesta
programática deriva de la
r e a l i da d  de l  me mbr e t e
opositor como un batiburrillo
de fuerzas políticas que, en
teoría, enarbolan ideologías
antagónicas y por ello no
pueden ofrecer a los votantes
un horizonte que no sea el
regreso al modelo corrupto y
depredador que tanto daño ha
infligido a la nación.
Más allá de la polarización, la
cual debe entenderse como un
saldo natural de la disputa por
la visión de país y de futuro, lo
cierto es que estamos ante un
proceso histórico e iné-dito.
Nada ilustra de modo más
elocuente la profundidad de los
cambios experimentados en
México que el hecho de que la
izquierda y la derecha concurren
a las elecciones postulando
mujeres para el cargo más
importante del gobierno. La
abrumadora probabilidad de que
a partir de octubre de este año
más  de 120 mil lones  de
mexicanos seamos gobernados
por una mujer es un signo
alentador de progreso social y
de avances hacia una igualdad
sustantiva ,  un  logro de
inestimable magnitud en una
sociedad reacia a reconocer las
capacidades de la mitad femenina
de su población.
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Ante miles, Claudia Sheinbaum cierra su

precampaña

El Monumento a la Revolución fue el escenario del cierre de
precampaña de Claudia Sheinbaum Pardo, precandidata de la
coalición de Morena, Partido del Trabajo y Verde Ecologista. Foto
Víctor Camacho
La Jornada, 19 de enero de 2024,
Ciudad de México. En el cierre de
su precampaña por la Presidencia
de la República, con una asistencia
de miles de simpatizantes alrededor
del Monumento a la Revolución,
Claudia Sheinbaum, recalcó ayer
que la 4T representa la única opción
en el México de hoy de prosperidad
para su pueblo, de un desarrollo con
bienestar, y refrendó: ¡Ganamos la
precampaña! La distancia entre
nosotros y el segundo lugar es, en el
peor de los escenarios, de 20 puntos
de diferencia.
Tras definir al movimiento que ahora
encabeza como luchador de la
democracia, las libertades y los
derechos, calificó a los
conservadores como defensores de
una falsa libertad y de la hipocresía,
y resumió las diferencias: Ellos son el
pasado, nosotros somos la
esperanza de México.
Sheinbaum cerró su precampaña
presidencial arropada por la plana
mayor de Morena y de sus aliados
del PT y del PVEM. Como única
oradora en el acto, la ex jefa de
Gobierno capitalina expuso que en
el periodo de precampaña recorrió
24 mil kilómetros a lo largo de los 60
días que duró esta fase. Segura de la
victoria, sentenció: De que vamos a
llegar, vamos a llegar.
A mes y medio de comenzar la
campaña formal por la Presidencia,
apuntó que en el movimiento de la
transformación llegan a este momento
unidos, fuertes y victoriosos, y es
que al encuentro acudieron todos
los que contendieron con ella por la

candidatura presidencial, incluido el
ex canciller Marcelo Ebrard, quien
por primera vez asistió a uno de sus
actos.
Junto a los ex aspirantes Ricardo
Monreal, Adán Augusto López
Hernández; el verde ecologista
Manuel Velasco y el petista Gerardo
Fernández Noroña, estuvieron Elena
Poniatowska, la ex fiscal Ernestina
Godoy, los coordinadores
parlamentarios del partido guinda
en el congreso Ignacio Mier y
Eduardo Ramírez. También, el
ministro en retiro Arturo Zaldívar,
así como Omar García Harfuch,
robando cámara.
Testigos de la muestra de cohesión
fueron los miles de simpatizantes
que colmaron la Plaza de la
República desde temprana hora.
Llegaron más de cinco horas antes
del inicio del encuentro. Provenían
de diversos estados y alcaldías, y se
transportaron en cientos de camiones
estacionados en las inmediaciones
del Monumento a la Revolución.
Estuvieron, además, contingentes
sindicales, como el del Seguro Social
y la CROC, entre otros.
Frente a ellos, Sheinbaum presumió
que el valor de la unidad de nuestro
movimiento es innegable, si bien
asumió que mantenerla no es sencillo,
miren a otros movimientos en el
resto del mundo, vean a la derecha
en una división interna sustentada en
el incumplimiento de pactos sin
escrúpulos, en referencia al acuerdo
en Coahuila entre PAN y PRI.
Enseguida, apuntó ante aspirantes a
candidaturas a distintos cargos de

elección popular: No creo exagerar
al decir que somos el movimiento
social y político más fuerte de todo
el planeta, porque sabemos que la
unidad se da en la lucha, en las
acciones, en las definiciones, en
nuestra democracia interna, en los
principios, y que la unidad es con el
pueblo y para la transformación.
Durante el mensaje que leyó, la
morenista contrastó el modelo
planteado por la 4T con el del bloque
opositor. De su lado, dijo que se
lucha por la democracia, la libertad,
la dignidad y los derechos humanos.
En tanto, «la democracia en la boca
del ‘haiga sido como haiga sido’ o
de quien usó el instituto electoral
para beneficio de un grupo y validó
compra de votos y fraudes
electorales es hipocresía o, por decir
lo menos, un mal chiste». Aunque

ahora la libertad parece ser una
reivindicación del conservadurismo
y de la derecha que en nuestro país
se reivindica en la alianza de PRI y
PAN, preguntó: ¿Cuál libertad? ¿La
de los regímenes que callaron y
censuraron periodistas? ¿La de
quienes encarcelaron líderes
sociales? ¿La de los que dispararon
contra los estudiantes en la Plaza de
las Tres Culturas? ¿O contra los
maestros?
Entre los llamados que hizo,
convocó, por la seguridad del
país y un verdadero sistema de
justicia, a concretar el plan C;
también a hacer realidad la
primera presidenta de México y
reiteró: estoy lista para caminar
con el pueblo de México, entre
consignas  de presidenta,
presidenta.

Busca el Presidente que sea ley el salario
mínimo a maestros

Un salón de clases en la Secundaria Técnica N° 11 «Dr. Manuel
Sandoval Vallarta, en la alcaldía Álvaro Obregón. Foto Pablo Ramos
/Archivo
La Jornada, 19 de enero de 2024.-
El presidente Andrés Manuel López
Obrador informó que analiza con su
equipo elevar a rango constitucional
el que haya un salario mínimo
profesional para los maestros del
país que no sea menor a 16 mil 360
pesos.
Lo anterior, indicó en la mañanera
de ayer en Palacio Nacional, porque
no ha sido sencillo el incremento a
los docentes, pues si bien su gobierno
decretó aumentar los sueldos del
magisterio, y ha destinado alrededor
de 30 mil millones de pesos
adicionales para tal fin, el pago se
elevó a los adscritos al sistema
federal, pero no se ha logrado ajustar
a los que forman parte de los sistemas
estatales de educación ni a los de
asignatura.

Anunció que pedirá el apoyo de los
gobernadores, pues no quiere dejar
esa carga al próximo gobierno y que
no se comprometan recursos.
Llevar esta idea a la Constitución
implicaría reformar el artículo 123
de ésta, y reconoció que es complejo
debido a que no se trata sólo de
hacerlo y que en los hechos quede
en letra muerta y no se cumpla.
Así como hay un mínimo general,
que ahora está el salario mínimo en 6
mil, o 7 mil 400 con el aumento,
queremos establecer un sueldo
mínimo para el magisterio, que sería
este, (de 16 mil 360), que es el
salario promedio de los 22 millones
de trabajadores (afiliados al IMSS).
Explicó que el incremento se dio
para quienes ganaban menos de 16

Continua pág.4
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mil pesos, part icularmente
empleados administrativos de la
educación, pero el ajuste no ha
alcanzado a los profesores que
percibían más.
No tuvieron este aumento
extraordinario. Esto generó una
inconformidad. ¿Cómo es que yo,
maestro, gano casi lo mismo que
gana un administrativo? Esa es
una, luego están los docentes que
cobran por hora, por asignatura.
Entonces, ¿cómo se garantiza el
mínimo? Ese es otro asunto.
Expuso que analiza la opción de
que los gobiernos estatales

Busca el Presidente que sea ley el salario mínimo a maestros…
continuación pág.3

apoyen en ese objetivo. Estoy
viendo eso y quiero hablar con
los gobernadores y pedirles que
todos ayudemos.
El tabasqueño destacó que su
gobierno apoya la educación
pública y se declaró satisfecho
con el  desempeño de los
docentes, al grado que destacó
que no se han dado paros de
labores de su parte, como sucedió
en todas las pasadas
administraciones, cuando se
defendían maestras y maestros
porque querían quitarles derechos
o privatizar la educación.

Xóchitl Gálvez cierra su precampaña en un
feudo del PAN sin el cobijo del resto de los

partidos de la alianza

POLÍTICA

La candidata presidencial sustenta su discurso en la crisis de
seguridad y violencia que vive el país desde Guanajuato, una de los
Estados más lacerados por los grupos del narcotráfico.

Xóchitl Gálvez en el cierre de su precampaña, este 18 de enero en
el Estado de Guanajuato.
El País, 18 de enero de 2024.-
Xóchitl Gálvez ha cerrado el
periodo de precampañas sin voz,
sin el cobijo de los dirigentes del
PRI, Alejandro Moreno, y del
PRD, Jesús Zambrano, y sin
mediciones de la preferencia
electoral. El abandono de los
partidos no ha causado demasiada
sorpresa, ha sido una constante
en los últimos 60 días de esta fase
del proceso electoral. El líder del
PAN, Marko Cortés, ha sido su
único respaldo en uno de los
feudos del partido conservador.
Acámbaro, Guanajuato, una de
las entidades más golpeadas por
la inseguridad y la violencia en el

país, pero también la única en la
que perdió el presidente Andrés
Manuel López Obrador en 2018
ha sido elegida por la abanderada
de la coalición Fuerza y Corazón
por México para dar su último
mensaje antes de entrar en un
descanso que durará 42 días. La
inseguridad en el país pero en
especial en esa región del bajío ha
sido el centro del discurso de la
frentista.  «No podemos
acostumbrarnos a vivir así, no se
acostumbren a la inseguridad, esto
no es vida» sentenció.
«¡Yo no voy a culpar al
neoliberalismo!» «No le voy a
echar la culpa a Andrés Manuel»

«¡Le entramos ahora o el país se
nos va de las manos!, «¡Es ahora
o nunca!», son los tiros que ha
lanzado la hidalguense en su último
acto de precampaña al que ha
llegado afónica. «¡Presidenta!,
¡Presidenta!» ha sonado en la plaza
como respuesta. Las banderas
panistas predominaron en el lugar,
entre ellas se perdieron los escasos
estándares priistas y aún más los
del PRD, si es que los hubo. Gálvez
ha dado señales de no buscar
desengancharse del cuerpo a
cuerpo con su contrincante de
Morena, Claudia Sheinbaum. «No
tiene cara para venir a presumir
una gran estrategia (de
seguridad)», ha dicho mientras
exponía que la Ciudad de México,
hasta hace unos meses gobernada
por la morenista, tiene un 80% de
índice de percepción ciudadana
de inseguridad, solo tres puntos
menos que Guanajuato. Sin
embargo, los números, mediciones
o encuestas internas o externas no
han ocupado una sola línea del
discurso de Gálvez.
La candidata de la oposición ha
hecho alusión a la desaparición de
Lorenza Cano Flores, buscadora
del colectivo Salmantinos, privada
de su libertad por un grupo armado
quien previamente asesinó a su
esposo e hijo en Salamanca,
Guanajuato, hace un par de días.
El  cuestionado censo de
desaparecidos del gobierno
federal, en el que se han eliminado
los registros de personas ausentes,
también ha salido a colación. «Hoy
hay una madre desaparecida aquí
mismo, han asesinado a su esposo
y a su hijo. Yo les digo a las
madres buscadoras, nunca más
van a estar solas. Nunca más
vamos a quitar la cifra de
desaparecidos»,  se ha
comprometido.
El cierre de precampaña más
importante y simbólico de la
frentista se realizó el domingo
pasado en la Ciudad de México,
con la asistencia de más de 20 mil
personas, de acuerdo a cifras de
la candidata. Ahí sí gozó del apoyo
de las tres dirigencias, esta vez no
ha corrido con la misma suerte.
Ha cerrado esta fase, preámbulo
para la cuenta regresiva del 2 de
junio, como si solo fuese la
candidata del panismo. Aunado a

ello, en su discurso se ha olvidado
de los perredistas. «Le pregunto a
los priistas, cuento con su
capacidad, con su talento, con su
entrega para defender a
Guanajuato y defender a México?
Le pregunto a los panistas
¿Cuento con ustedes para que
defendamos a Guanajuato y a
México con su visión democrática,
de bien común? ¿Cuento con
ustedes?» ha cuestionado a los
presentes la  abanderada.
Tampoco su coordinador de
campaña, el panista Santiago
Creel, ha estado presente en el
templete.
La candidata del frente opositor
ha arremetido contra López
Obrador y su cuestionada
estrategia de seguridad. «Tenemos
un gobierno muy agresivo con los
empresarios, pero qué tal de
tímido es con los delincuentes.
Muy bravucón con los
ciudadanos, pero mansito con los
extorsionadores». La situación de
violencia en el país ha sido la base
del discurso. Sin embargo, ha
asegurado que de llegar a ocupar
la silla presidencial no lo culpará
de la violencia en el país. «La
responsabilidad de enfrentar a la
delincuencia organizada es de la
próxima presidenta de la
República. No le voy a echar la
culpa a (Felipe) Calderón; ni a
(Enrique) Peña Nieto; a (Andrés
Manuel) López Obrador, para eso
se tiene toda la fuerza del Estado y
hay que aplicarla» ha dicho Gálvez,
con el compromiso de regresar la
paz a la entidad gobernada por
Diego Sinhue Rodríguez, de
extracción panista.
La presencia de los dirigentes ha
sido vacilante en los actos de
Gálvez. El más constante, el líder
del PAN, que en los últimos días ha
estado bajo el escrutinio público
tras revelar los acuerdos para el
reparto de puestos y candidaturas
en Coahuila entre el PAN y el PRI
y acusar el incumplimiento de éstos.
Este desacierto le ha costado la
descalificación de la opinión pública
y de su propia candidata
presidencial; pero la más
importante, un quiebre más con
sus partidos coaligados. Con el
PRI por exhibirlo como traidor y
con el PRD por excluirlo de las
alianzas.
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Obligatorios, los tres debates para

candidatos presidenciales

Instalaciones del Instituto Nacional Electoral en la Ciudad de
México. Foto Cristina Rodríguez / Archivo
La Jorna da, 19 de enero de 2024.-
Los candidatos a la Presidencia de
la República tendrán la obligación
de asistir a los tres debates oficiales
organizados por el Instituto Nacional
Electoral (INE).
Por seis votos contra cinco, el
Consejo General admitió la
propuesta de Norma de la Cruz,
cuyo sentido también había
planteado Morena, para que todos
los contendientes vayan a los tres
encuentros, y no sólo a los dos
dispuestos por ley.
Por tanto, los abanderados deberán
acudir el 7 de abril al que habrá de
realizarse en las oficinas centrales
del INE, el 28 del mismo mes en los
Estudios Churubusco, y el 19 de
mayo, al que tendrá lugar en el
Centro Cultural Tlatelolco.
Como se ha divulgado, cada debate
tendrá un formato distinto; en uno,
habrá preguntas de la ciudadanía
recolectadas en redes sociales, en
otro la participación será con
cuestionamientos recogidos en
plazas públicas y hasta el tercero los
aspirantes podrán hacerse preguntas
cara a cara, con réplicas y
contrarréplicas.
Durante la sesión de ayer se
confirmaron el formato y las sedes,
aunque los detalles habrán de
afinarse apenas empiece la campaña,
en marzo, en una mesa de
representantes de los candidatos,
particularmente en lo que se refiere
a los moderadores. También falta
afinar el tema de las eventuales
sanciones frente a incumplimientos.
Así, en favor de la obligatoriedad
total se pronunciaron Guadalupe
Taddei, Uuc-kib Espadas, Jorge
Montaño, Rita Bell López, Norma
de la Cruz y Martín Faz.

Mientras el bloque opositor a la
medida (Carla Humphrey, Paola
Ravel, Claudia Zavala, Jaime Rivera
y Arturo Castillo) señaló que la ley
solo prevé la asistencia forzosa a
dos.
En su turno, Faz hizo un recuento
histórico de los debates, que se
realizan desde la elección presidencial
de 1994; no todos los candidatos
han asistido a todos, y son
obligatorios desde 2012.
Para la última contienda presidencial,
en 2018, el INE aprobó tres; ahora,
rumbo a la del 2 de junio, tanto
consejeros como voceros de los
partidos coincidieron en la
importancia de estos ejercicios para
que la ciudadanía emita un voto más
informado.
Precisamente ayer, cuando
concluyó el  periodo de
precampaña, los representantes
partidistas en el INE
protagonizaron en la mesa del
Consejo General un ensayo de lo
que podrían ser la campaña y los
debates, esto es, un round de
sombra, donde utilizaron su mejor
oratoria pero también frases
ríspidas y algunas en tono soez.
Sergio Gutiérrez Luna, de Morena,
les espetó el episodio de la elección
pasada en Coahuila, donde el frente
opositor, integrado por PRI, PAN
y PRD, firmó un acuerdo para
repartirse no sólo posiciones de
gobierno, sino hasta organismos
autónomos y notarías.
Víctor Hugo Sondón, del PAN,
sugirió que en lugar de tres debates
fueran seis, lo que fue calificado
por el morenista como ocurrencia;
el del blanquiazul, a la distancia, le
refutó que los del partido guinda
tienen miedo al enfrentamiento.

Percepción de inseguridad bajó a su menor
nivel en 10 años, celebra AMLO

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, durante
su conferencia matutina en Palacio Nacional, en la Ciudad de
México, el 17 de enero de 2024. Foto Cristina Rodríguez
La Jornada, 18 de enero de 2024,
Ciudad de México. Al abrir la
mañanera de este jueves, el
presidente Andrés Manuel López
Obrador destacó que de acuerdo
con la reciente Encuesta de
Percepción de Seguridad del
Inegi, «son muy buenos los
resultados», pues disminuyó el
porcentaje de personas que se
sienten inseguras. «Es lo más
bajo en diez años».
El mandatario presentó los
resultados del ejercicio, el cual
reporta que durante diciembre
de 2023, el 59.1 por ciento de la
población adulta consideró que,
en términos de delincuencia,
vivir en su ciudad es inseguro.
Aun cuando se trata de casi seis
de cada diez, los resultados
arrojaron que la cifra es 14.6
puntos porcentuales menor a la
que se reportaba en diciembre
de 2018 y también hay una
reducción de 5.1 por ciento con
relación a diciembre de 2022.
De acuerdo con el gráfico
presentado por el jefe del
Ejecutivo, la percepción de
inseguridad de los ciudadanos
en diciembre de 2018 era de

73.7 por ciento; mientras en
diciembre de 2022, 64.2 por
ciento de los encuestados
declaró sentirse inseguro en su
ciudad.
«Hay buenos datos, acaba de salir
hoy la encuesta del Inegi sobre
percepción de los ciudadanos
en seguridad, y son muy buenos
los resultados, ya la gente esta
sintiendo que las cosas van
mejorando, de acuerdo a esa
encuesta», apuntó López
Obrador.
Detalló además que los
integrantes del gabinete de
seguridad viajarán este jueves
rumbo a Washington, donde
sostendrán la habitual reunión
con sus pares del gobierno de
Estados Unidos, que se realizará
mañana.
Los resultados de la encuesta
también muestran que la Marina
sigue siendo la institución de
seguridad con mejor aceptación
entre la ciudadanía, con 85.6
por ciento; el Ejército 83.5 y la
Guardia Nacional con 74 por
ciento.
«Es bastante bueno», concluyó
López Obrador.

DISEÑO E INTEGRACION DE
ELEVADORES
DIRECCION: 5  DE  MAYO 295,
Merced Gómez, Álvaro Obregón,
01600 Ciudad De  México,

CDMX.

Tel: 55-5563-9665
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José Luis Téllez y el MGDO. Jorge

Reséndiz García, presidente del supremo
tribunal de justicia del estado, firma

convenio de donación de terreno.

Ciudad Hidalgo Michoacán, 17 de
enero de 2023.- El presidente
Municipal de Hidalgo, Lic. José Luis
Téllez Marín, la Sindica Municipal,
Lic. Carolina Pérez Sánchez y el
MGDO. Jorge Reséndiz García,
presidente del Supremo Tribunal de
justicia y del Consejo del Poder
Judicial del Estado de Michoacán,
firmaron convenio de donación de
predio urbano propiedad municipal,
al Poder Judicial del Estado de
Michoacán, con el fin de llevarse a
cabo la ciudad Judicial, es decir las
nuevas instalaciones del Tribunal del
Poder Judicial en este distrito, para
dar una mejor atención a la
ciudadanía.
El alcalde Municipal, manifestó que
es una acción de mucha importancia
para el municipio ya que, con esta
donación, al Poder Judicial de
Michoacán, podrán construir sus
nuevas oficinas del Poder Judicial,
para que los ciudadanos que tengan
que acudir ante un proceso de justicia
o cualquier tipo de trámite, puedan
estar más cómodos y los funcionarios
que trabajan en el lugar, puedan
estar más adaptados para que
realicen un buen trabajo.
Dijo que en esta ciudad es uno de los
primeros lugares donde se va
construir esa ciudad judicial y esto
da gusto, dijo, porque el municipio
de Hidalgo es uno de los municipios
más importantes del estado y merece
que cuente con unas oficinas dignas
del Poder Judicial, donde puedan
atender al ciudadano debidamente,
oficinas donde su construcción este

adaptada para cada una de las
funciones que tiene cada uno de los
juzgados del Distrito Judicial que
van a estar en ese lugar, para que la
impartición de la justicia también se
realice más pronta y expedita.
Luego de esta firma, el secretario
del Ayuntamiento, Lic. Eduardo
Cortés Villa y la Sindica Municipal,
Lic. Carolina Pérez Sánchez,
realizarán los trámites
correspondientes en la notaría para
iniciar los trámites de escrituración y
el Poder judicial, se vea en
posibilidades de iniciar la
construcción, que ojalá, pudieran
iniciarse antes de que concluya su
periodo.
El MGDO. Jorge Reséndiz García,
presidente del Supremo Tribunal de
justicia y del Consejo del Poder
Judicial del Estado de Michoacán, a
nombre del Consejo del Poder
Judicial, agradeció a las autoridades
municipales, todo el apoyo que se le
ha brindado al Poder Judicial, para
que se haga posible esta donación.
Indicó que en estos tiempos, la unión,
el esfuerzo, la cooperación, es un
factor importante para el desarrollo
del Municipio y del Estado; Agregó
que el municipio de Hidalgo siempre
ha apoyado al Poder Judicial,
recordemos, dijo, que hace algunos
años, los juzgados se ubicaban en la
planta baja de la presidencia
municipal, después por el
crecimiento tanto de los juzgados
del Poder Judicial como de la propia
Administración Municipal, se tuvo
la necesidad de buscar otro espacio,

que en su momento fue suficiente
para realizar sus funciones, pero
como en los últimos años se ha
crecido, generando nuevos
mecanismos de administración de
justicia el lugar actual es insuficiente,
por ello esta donación que hace el
municipio de Hidalgo será de mucha
ayuda.
Mencionó que el interés que tienen,
es que iniciarán lo más pronto posible
la construcción de unos espacios
sencillos, que cumplan con los
estándares más mínimos para el
ejercicio de sus funciones;
Agradeció todo el apoyo que le ha
brindado el presidente Municipal,
José luis Téllez Marín, siendo un
buen principio para que el Poder
Judicial tenga en Hidalgo su Ciudad
Judicial.
El predio urbano, esta ubicado en la
manzana «C» en Prolongación de
Juárez 29 (Calle Viveros) con una
extensión de 1,333.50 metros
cuadrados, amparado bajo el

testimonio de escritura pública
numero 469; Respecto de donación
de inmueble otorgada por el C.
Martín Orozco Vílchez al H.
Ayuntamiento constitucional de
Hidalgo, con número 00000092,
tomo 00000513 del libro de
propiedad correspondiente al distrito
de Hidalgo.
La autorización de donación de
este terreno, fue a través de la
Sesión ordinaria de cabildo
número 133, de fecha 13 de
diciembre de 2023, en el punto de
acuerdo número 6. El dictamen
técnico de viabilidad número 010/
2023 de fecha 29 de noviembre
de 2023, expedido por el Comité
de Obra Pública, Adquisiciones,
Enajenaciones, Arrendamiento y
Contratos de Servicios de
Muebles e Inmuebles del H.
Ayuntamiento de Hidalgo,
Michoacán de Ocampo, 2021-
2024, aprobado por unanimidad
de votos.

José Luis Téllez Marín, inauguró la
pavimentación hidráulica de la calle

Ignacio Zaragoza de la colonia francisco
villa tercera etapa.

Ciudad Hidalgo, Michoacán., a 18
de enero de 2024.-Con una
inversión de 987 Mil 388.37 pesos,
el presidente Municipal de Hidalgo,
Lic. José Luis Téllez Marín, inauguró
los trabajos de pavimentación
hidráulica de la Calle Ignacio
Zaragoza de la colonia Francisco
Villa Tercera Etapa, que vendrá a
beneficiar a un gran número de
habitantes de la zona que podrán
transitar con mayor seguridad,
elevando así el nivel de vida de sus
habitantes.

El munícipe manifestó que con esta
obra, se cumple un compromiso más
de esta administración, quien desde
el 2018 se propuso como meta
realizar una obra por cada dos días
de trabajo y se ha estado cumpliendo;
Agregó que el Año pasado se
realizaron más de 186 obras como
líneas de conducción de agua potable,
drenajes, pavimentaciones,
electrificaciones, aulas en las
instituciones educativas, entre otras,
por lo que se está cumpliendo con

Continua pág.7
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los ciudadanos, combatiendo el
rezago de infraestructura que
presentaba el municipio cuando se
recibió la administración.
Dijo que a pesar de que se ha tomado
en cuenta a todas las colonias en
cuanto a obra pública se refiere, hay
mucho por hacer, por lo que en estos
7 meses que le restan a esta
administración, continuará
trabajando incansablemente para
cumplir todos los compromisos que
se establecieron con la ciudadanía y
el día que concluya esta
administración, la gente no tenga que
reprocharle y diga que José Luis
Téllez, fue un presidente que si
cumplió con sus compromisos.
Agradeció a los vecinos que se
mostraron muy participativos en
conformar su comité de obra y reunir
las aportaciones que le
correspondieron para que este
proyecto fuera una realidad.
Con el recurso autorizado, se
realizaron los trabajos de excavación,
nivelación y mejoramiento del
terreno, rehabilitación de las líneas
de conducción de agua potable y
drenaje sanitario con sus pozos de

José Luis Téllez Marín, inauguró la pavimentación hidráulica de la
calle Ignacio Zaragoza de la colonia francisco villa tercera etapa…
Continuación pág. 6

visita, registros, descargas de
drenaje y tomas domiciliarias de
agua potable, colocación de la base
y sub base con material de banco
compactado, construcción de
guarniciones, colocación de 8º3.25
metros cuadrados de pavimento
hidráulico de 15 centímetros de
espesor, construcción de
banquetas y el balizamiento,
cumpliendo con las normas
establecidas.
Los beneficiarios agradecieron el
apoyo que recibieron de la
autoridad municipal, para que este
proyecto concluyera en buenos
términos, al tiempo que le
solicitaron que estos trabajos
tengan una continuidad para que
se atiendas las solicitudes de los
vecinos de calles aledañas y se
transforme la imagen de esta colonia
que tiene más de 30 años.
Acompañaron al alcalde, el
Regidor del Ayuntamiento, Carlos
Patiño Peña, la directora del DIF.
Luz María Lemus Miranda y el
director de Desarrollo forestal y
rural, Gerardo Aquiles Baca
Quiroz.

José Luis Téllez Marín, asistió a la
asamblea general ordinaria anual de la

asociación ganadera local general de san
Antonio Villalongín.

*Más tarde supervisó los trabajos del programa Techo
Firme en esta Tenencia.
Ciudad Hidalgo, Michoacán., a
18 de enero de 2024.- El
presidente Municipal de Hidalgo,
Lic. José Luis Téllez Marín,
asistió a la Asamblea General
Ordinaria Anual que llevó a cabo

la Asociación Ganadera Local
General de San Antonio
Villalongín, convocada por el
consejo directivo de dicha
asociación, con la finalidad de
dar a conocer los informes

correspondientes del consejo
directivo, de tesorería y del
Consejo de Vigilancia, así como
la elección del nuevo consejo
directivo y de vigilancia, así como
de los delegados ante la Unión
Ganadera Regional de Michoacán
que fungirán por el ejercicio
2024-2025.
Téllez Marín, al dirigirse a los
presentes, agradeció la invitación
para estar en esta asamblea
ordinaria anual, donde felicitó a
la mesa directiva, que ha trabajado
arduamente en beneficio de sus
agremiados.
Dijo que, como presidente
municipal, ha estado trabajando
de la mano con los ganaderos de
esta región y este año, estableció
el compromiso de formar un
comité de obra que coadyuve y se
encargue de supervisar los
trabajos de rehabilitación de
caminos.
Indicó que como ayuntamiento
esta convencido que el arreglo de
los caminos rurales, es un factor
importante, para que los
ganaderos y agricultores puedan
transportar su ganado y productos
para su comercialización
Luego de dialogar con los
ganaderos, se estableció el
compromiso de establecer un
calendario en los próximos
días  para  t ras ladar  l a
maquinaria a la Tenencia de
San Antonio Villalongín y darle
e l  manten imiento  a  los
caminos rurales  de  las
diferentes localidades que
conforman esta tenencia, con
el  en tendido  de  que  e l
ayuntamiento aportará el 50%
del combustible y el otro 50%
la comunidad. Ahí entregó un
apoyo en beneficio de los
ganaderos que consistió en
vacunas y suplemen tos
alimenticios para su ganado.
La secretaria del consejo
directivo de la Unión Ganadera,
Lic.  Ana María Vizcaíno,
agradeció el apoyo del alcalde
Municipal, José Luis Téllez
Marín, que durante su periodo
ha ido de la mano, trabajando
con los ganaderos del
municipio; Dijo que han sentido
el respaldo y el gran
compromiso de sus autoridades

para poner en marcha todas las
actividades en beneficio de los
ganaderos.
Como Unión Ganadero,
refrendo el compromiso que
tienen, de generar las acciones
y respaldar a los ganaderos de
esta región, brindando las
herramientas necesarias para
llevar a  cabo todos los
proyectos establecidos,
deseándoles lo mejor en este
nuevo periodo de actividades.
De acuerdo a la orden del día,
Marco Antonio Rojas Pérez,
Presidente de la Asociación
Ganadera en mención, así como
el Tesorero, Arturo Colín
Contreras y el Presidente del
Consejo de Vigilancia, dieron
su informe de labores, la
conformación del plan de
trabajo del consejo directivo y
de los proyectos e iniciativas
que sean presentados por los
miembros de la asociación;
otro de los puntos que se
trataron en la orden del día, fue
la admisión o exclusión de
miembros, así como de la
suspensión de derechos.
En el último punto de la orden
del día, los socios activos,
tomaron la decisión de reelegir
a los integrantes del consejo
directivo, quedando de la
siguiente manera, presidente,
Marco Antonio Rojas Pérez,
secretario José Luis Pérez
Boyzo, Tesorero, Arturo colín
Contreras ,  pres idente  de
vig i lancia,  Miguel  co l ín
Contreras y secretario de
vigilancia, enrique García
Velázquez,  tomándoles
protesta,  e l  Isidro Ibarra
Ambriz, quien asistió como
representante de la Unión
Ganadera del estado, para que
de inmedia to ,  el  Edi l
Municipal, José Luis Téllez
Marín, clausurar los trabajos
de esta asamblea.
Más tarde superv isó los
t rabajos  de obra  que  se
realizan dentro del programa
techo  f i rme en dicha
Tenencia, con el cual se están
beneficiando a las familias de
escasos  recursos  que
requieren mejora r sus
viviendas.
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Así puedes registrarte al programa de
apoyo para mujeres con cáncer

Bienestar entrega 4 mil pesos mensuales para que continúen con su
tratamiento
Morelia, Michoacán, 19 de
enero de 2024.- La titular de la
Secretaría del Bienestar
(Sedebi), Andrea Janet Serna
Hernández hace un llamado a las
mujeres con cáncer de mama y/
o cervicouterino invasor, de 18
a 64 años, a registrarse al
programa de apoyo que les
otorga 4 mil pesos mensuales.
Con la implementación de este
programa, de ventanilla abierta,
el Gobierno del Estado da
respuesta a una de las peticiones
más sentidas por mujeres
michoacanas que se encuentran
en esta situación, ya que con el
apoyo económico pueden
solventar sus gastos de traslado,
hospedaje, alimentación, entre
otros, durante su tratamiento y
hasta tres años de vigilancia
médica.
«Hoy, las mujeres de Michoacán
reciben un apoyo económico
para fortalecer su economía y
cuentan con nuestro respaldo
para que continúen con su
tratamiento y no lo suspendan a
causa de la falta de recursos»,
señaló Serna Hernández.
Para ingresar al programa las
solicitantes deberán presentar
los siguientes documentos:

• Certificado Médico
Oncológico original
debidamente membretado,
emitido por el Centro Estatal de
Atención Oncológica (CEAO)
o instancia de salud pública
• Acta de nacimiento
actualizada
• Identificación oficial vigente
• Comprobante de domicilio
reciente, y constancia de
residencia expedida por la
autoridad municipal
Además, las beneficiarias,
deberán de nombrar a una
persona auxiliar presentando
copia de identificación oficial
vigente, acta de nacimiento
actualizada y comprobante de
domicilio.
Finalmente, reiteró el llamado a
todas las mujeres michoacanas
diagnosticadas con cáncer de
mama y/o cervicouterino, y que
aún no se atienden, a que se
acerquen a las oficinas de la
Secretaría del Bienestar,
ubicadas en avenida Lázaro
Cárdenas 1016, en la colonia
Ventura Puente, en Morelia,
Michoacán, para que se
incorporen al programa lo antes
posible.

Bedolla firma renovación de convenio para
aplicación del IMSS-Bienestar en

Michoacán

Ciudad de México, 18 de enero
de 2024.- El gobernador Alfredo
Ramírez Bedolla firmó la
renovación del convenio de
coordinación con el IMSS-
Bienestar para la federalización
de los servicios de salud en
Michoacán, a partir del próximo
31 de marzo.
Junto con gobernadores de otras
22 entidades federativas, el
mandatario signó el acuerdo con
el que se da cumplimiento a las
reformas en materia de salud y
fiscal para homologar criterios
de aplicación de modelos y
prácticas terapéuticas,
suministro de medicamentos,
cuidados preventivos y
paliativos.
Además de que se federaliza la
contratación de médicos
favoreciendo la asignación de
personal en zonas esenciales o
con alta marginación, se

homologan los perfiles del
personal médico y la
capacitación estandarizada.
También se homologan
prestaciones y condiciones
laborales entre los trabajadores
de salud, lo que permitirá reducir
la rotación de personal y el
ausentismo laboral.
Con este programa, los estados
recibirán recursos del Fondo
de Aportaciones para los
Servicios de Salud (FASSA)
para acciones de salud pública,
de las plazas con
financiamiento estatal y
federal, de trabajadores con
régimen pensionario distinto
al IMSS e ISSSTE.
No obstante, las entidades
federativas seguirán siendo
patrones, mientras que el
IMSS-Bienestar coordinará a
los trabajadores y pagará la
nómina federalizada.
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Poder y pueblo

La Jornada, 17 de enero de 2024.-
Terminó el largo, penoso, enredado
proceso para tomar posesión del
cargo presidencial guatemalteco.
Hoy, Bernardo Arévalo de León
ocupa esa alta función junto con su
vicepresidenta, Karin Larissa
Herrera. Transitaron por un espinoso
trayecto encarando un atrincherado
núcleo de mandones y delincuentes
que se niega a renunciar a sus
numerosas prerrogativas. Grupo
dispuesto a ir hasta las últimas
consecuencias en defensa de sus
turbios intereses. No temen al
ridículo que han mostrado a escala
mundial. Tampoco claudicarán en
su primitivo conservadurismo,
racismo a ultranza.
El pueblo de ese golpeado país se
mantuvo firme, entero y con claridad
de metas. Aparcan su voluntad de
respaldar, sin duda alguna en las
urnas, a los dos políticos y a su
naciente partido (Semilla). Fue su
activa y continua movilización lo que
los hizo ganar hasta con 60 por
ciento de los votos, en la segunda
vuelta. Y también fue su entrega y
respaldo lo que forzó e hizo posible
la llegada de esa dupla al Poder
Ejecutivo.
Evadieron, con su masiva y repetida
presencia callejera, los numerosos
escollos que surgían. Su aguerrida
presencia se oyó entusiasta y por
doquier. Los sobresaltos y chicanas
de tinterillos enquistados en el Poder
Judicial y apoyados por fuerzas
represoras salieron a relucir a cada
paso; pero, también, a cada paso no
sólo fueron exhibidos, sino
derrotados. Ahí quedan los rostros
de la fiscala y sus adláteres para la
posteridad evitable.
Se debe empezar por reconocer el
componente indígena de esta
reconocible, encomiable tarea, casi
rebelión, que escenificaron los
pueblos desde la mera base. La
prolongada lucha que por años han
escenificado los capacita para lo
que ahora han logrado. El inicio de
un rescate ciudadano de libertades,
justicia y derechos está a las puertas
de sus tambaleantes instituciones.
Con ese mismo coraje y soltura
pueden emprender el largo y penoso
camino de las reivindicaciones
populares. Al parecer, liderazgo no
habrá de faltarles. Arévalo ha sido
congruente en la campaña y en la

pelea por hacerse de los signos del
puesto anhelado. Pero deben, pueblo
y mandatarios, estar conscientes de
la difícil trayectoria que espera por
delante. Mantenerse en la ruta
escogida es la parte que exigirá apego
irrestricto al cometido justiciero.
Guatemala viene de una larga, turbia,
trágica y dolorosa noche de centurias.
Violencia desatada y genocida,
silenciada obra de matones y no
pocos ladrones de la riqueza nacional.
La defensa indígena de su amplio
reducto para sobrevivir –son clara
mayoría– ha sido llevada hasta las
últimas y no pocas veces cruentas
consecuencias. No escatimaron
valentía y solidaria enjundia para
resistir, tal como lo han hecho por
décadas, siglos en realidad. El ejército
de esa nación, en especial sus
dirigentes, debe entrar en un proceso
de examen y revisión de su
irresponsable papel, no pocas veces
criminal. Se ha prestado, con sus
instrumentos de fuerza, a respaldar,
a ultranza y sin escrúpulos, a la
plutocracia que lo mangonea y ha
usado para acallar cualquier reclamo.
Más todavía, su papel ha versado,
sobre todo, en permitir el despojo y
la represión cómplice tras incontables
desventuras. En verdad, desde el
golpe de Estado contra el presidente
Jacobo Árbenz, patrocinado por lo
peor de la política local y la
connivencia con los intereses
estadunidenses. Tal parece que,
ahora, el imperio se ha puesto del
lado del pueblo, una oportunidad
que le exigirá radical cambio de
postura.
No está claro que tanto demócratas
como republicanos, que se disputan
el poder en su país, vean con ojos
justicieros lo que pasa y lo que vendrá.
Lo cierto es que varias de las naciones
que fueron representadas en la toma
de posesión de Árevalo mantienen
amplios y atrincherados intereses en
Guatemala. Algunos, si no es que
muchos de esos mismos, opondrán
fiera resistencia a lo que se promete
conseguir. Por delante espera un
periodo de penosas y dilatadas
negociaciones y nuevos arreglos,
para compaginarlas con las
reivindicaciones que se prometen
llevar a término.
Lo trascendente del cambio
alumbrado estriba en la
determinación de su presidente, para
trabajar en favor de los que han sido

dejados de lado a lo largo de la
historia de ese país. No se podrá
ceder ningún terreno, oportunidad o
momento. Detenerse o hacer pausas
puede insertar peligrosas dudas y
desembocar en el fracaso de tan
acariciada transformación. Las
reacciones de la estructura
implantada actuarán sin descanso

para descarrilar lo que el pueblo
quiere y necesita con urgencia.
Guatemala, y su actualidad, está
circundada por naciones que
viajan en contrario a ese su
acariciado proyecto.  Sería
recomendable unir fuerzas con
México  para  t raba jar  en
conjunto.

Una más del maese Calderón
La Jornada, 19 de enero de 2024.-
Calderón llega al poder con la cara
pintada de guerra, penacho,
aullando, blandiendo un hacha y a
todo galope. Como primer acto
militar antes de su asunción, organizó
un desfile de generales con
posibilidad de seleccionar a quien
sería secretario de la Defensa
Nacional.
Las increíbles reuniones son dirigidas
por Calderón mismo y el locuaz
Mouriño, algún día secretario de
Gobernación. El verdor político es
evidente, no saben que hay filtros,
son increíblemente directos. La
introducción es divagante, no
conocen de qué o cómo iniciar una
conversación profesional con un
militar. La pregunta y una de las
respuestas dadas serán terroríficas
por elementales y fantasiosas.
La historia: En una oficina destinada
para citas confidenciales en un largo
edificio en la avenida Palmas de la
Ciudad de México, el cuasi
presidente entrevistó individualmente
a varios generales. Alguno comentó
que era claro que estaba
improvisando. En un acto propio de
quien no sabe del asunto, Mouriño le
lanzó un dardo requiriéndole algo
inoportuno, al menos:
–General, ¿cómo acabaría usted con
el problema del narco?
A quien esto se planteó, contestó
abrupto: «Metería a la cárcel a tres o
cuatro gobernadores y me iría con
todo sobre los cárteles».
En esa pregunta claramente
inductora se puede ver que la idea
de guerra ya era una disposición en
el ambiente presidencial. Sí, en la
cabeza del presidente desde
entonces estaba el uso desatado de
la violencia oficial.
Su decisión de patentizar su jerarquía
usando una guanga casaca militar no
fue casual. Estimó significar así su
jerarquía ante sus tropas, pero en
vez de despertar respeto y
admiración, cualidades deseadas en

un mando militar, inspiró la caricatura
más aplaudida del sexenio.
En el fondo, no importa el uso o no
de la palabra «guerra». Lo
trascendente fueron las acciones que
desde siempre se definieron como
bélicas. La verdad que disimula es
que, siguiendo el consejo de Juan
Camilo, su alter ego, Calderón
decidió atacar. Utilitario pensó: Si
hay fuerza, habrá que usarla, aunque
ignoremos la materia, agregaría yo.
Su guerra fue real como error político
que desencadenó una tormenta que
no tuvo ni éxito. Elevó al crimen y sus
espacios de influencia a rango
presidencial, tanto que ciertas bases
constitucionales debieron ser
redefinidas para dar lugar a nuevos
instrumentos de contención.
El después presidente negaría haber
usado el término guerra como
denominativo y acciones secuentes
contra el narco. Con rigor gramatical
podría tener razón, pero su actitud y
órdenes dadas lo desenmascaran.
Prueba de ello es que el 11 de
diciembre de 2006, a días de haber
tomado posesión, emitió la «Directiva
para el Combate Integral al
Narcotráfico 2007- 2012», que
aparentemente redactó Sedena
desde semanas atrás, antes de la
toma de posesión, todavía con los
mandos militares salientes. Calderón
ya había decidido ir a la guerra. ¿Por
qué la encargó a Sedena si no tenía
intención combatiente? La secretaría
respondió con una orden de
operaciones de 37 páginas.
Al anunciarla al gabinete de seguridad
no hubo ninguna observación.
Vergonzosamente todos sus
miembros callaron. El silencio más
deshonroso fue de Eduardo Medina
Mora, procurador general de la
República, representante de la
legalidad. Sedena hizo lo que le
mandaron y sabía hacer: un proyecto
beligerante. Fue un documento
intérprete de los deseos

Continua pág.10
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presidenciales. Calderón sabía lo
que quería y Sedena también.
La directiva daba anchurosas
órdenes  como:  «rea l iz ar
acciones contundentes, con
amplia libertad de acción e
iniciativa, ante el peligro de que
los narcos ocurran a realizar
actos tendentes a consumar
espionaje, sabotaje, terrorismo,
rebelión, traición a la patria,
genocidio contra los Estados
Unidos Mexicanos». La guerra
estaba en marcha.
Han pasado casi 18 años del inicio
de aquella blitzkrieg. Hoy se piensa
más ampliamente en la salud de los
mexicanos, en la fortaleza y
especialización de las instituciones y
en una legítima cooperación
internacional. En tan turbio ambiente
queda una mancha histórica: un
presidente que se ha equivocado
dos veces. Una, en el desempeño de
sus facultades constitucionales y, dos,

Una más del maese Calderón… continuación pág.9
entregarse a Genaro García Luna.
Actitudes fatales.
El drama Calderón, Mouriño y García
Luna y el submundo que los produjo
revela que urge revaluar yerros y
aciertos e ir más allá. Urge mantener
alarmas preventivas ante lo que hoy
fuera ignorado. Estamos
estacionados sobre las tapaderas
del infierno.
Terminemos: permítanos regresar al
eje central, que es subrayar la
magnitud de la tragedia en marcha y
su alcance todavía indescifrado.
Habrá nuevas pesadumbres.
Nada comparable con la aquí
demostrada ceguera de Calderón
que, además de sangre, pérdida de
tiempo y dinero, fertilizó al crimen.
El rechazo hacia él no es por
equivocarse, sino por engañar al
pueblo, como en estas líneas queda
demostrado. En ello perdimos todos.
Nos dio seis años de muerte, no de
vida.

CULTURA

AGONÍA... AL FIN SOLO

En la sierra de Guerrero, tupida e
intransitable, escondido al final del
cruce de las montañas boscosas, el
clima benigno y la caza fácil y
abundante acogían la choza de barro,
donde pasaba el tiempo sin noticias
la familia de Josefina. En las mañanas
se confundía el humo de la chimenea
con la niebla que se desprendía del
suelo, la humedad continua rodeaba
todo objeto y la claridad del medio
día reflejaba los colores en el rocío
de las plantas y animales.
Hacía mucho tiempo que recordaba
la niñez miserable que pase en esos
hermosos parajes, tanto tiempo hacía
que no viese a los míos, que me
salieron las ganas de regresar y ahora
con mayor razón, pues mi padrastro
había muerto. Suspiraba por ver a
mi madre y sospechaba un
recibimiento gozoso, los días y los
años habían pasado y por eso
pensaba dentro de mí, que tal vez
allá, se hubiera olvidado mi rebeldía.

Seguía creyendo que yo tenía la
razón.
—¡Si mi padrastro la hubiera tratado
mejor!
«Hacia un día caluroso y sofocante,
reverberaban los campos que se
calcina- ban de sed; yo husmeaba en
el fogón, siempre con hambre y en
busca de tortillas. La tarea a la que
me entregaba con el estómago vacío
se interrumpió al oír los gritos de mi
madre. Sin saberlo, corrí a la entrada
del jacal, mi padrastro borra- cho y
furioso la golpeaba, ella se arrastraba
entre el polvo, asustada y suplicando
compasión; pero él colérico le
lanzaba mentadas y continuaba
golpeándola, como si nunca fuera a
terminar. Me interpuse entre los dos,
y un manotazo lanzó a mi pobre
humanidad al suelo. Sentí una rabia
infinita, un odio destructor contra el
desgraciado. Llegó a mi mente una
atrevida idea y, antes de que tomara
forma, entré al jacal, me limpie la

sangre que fluía de la boca y tomé el
rifle que él guardaba debajo del
camastro —pesaba mucho—, la
debilidad de mis siete años se suplía
con la efervescencia del alma en ese
momento revolcada y odiosa.
Regresé y oprimí el gatillo apuntando
a bocajarro a mi padrastro, quien al
sentir el balazo entrar en sus carnes
cayó a plomo, retorciéndose como
culebra venenosa y bramando con la
intensidad del dolor. Lancé asustado
el rifle y corrí a levantar a mi madre,
pero ya lo había hecho, fui presa de
ella que, como animal salvaje, la
emprendió conmigo a cuartazos
hasta que descargó todo su coraje.
Hui desesperado, corrí y caí mil
veces entre los surcos; la última vez
que volví la vista, la vi al lado de mi
segundo padre que seguía tendido.
Caminé mucho, demasiado tiempo,
me perdí en los caminos hasta llegar
a la civilización. A fuerza de luchas y
de insistencias, abrí una puerta a una
vida, un algo mejor.»
«Muerto el perro, se acabó la rabia».
Muerto mi padrastro, después de
soportar sus días tullido del balazo
que le solté, estaba libre el paso para
acercarme a los míos. Regresé pues
y encontré a mi madre más vieja de
lo que hubiera imaginado y a mis
hermanos más fuertes que troncones.
En todos miraba un odio secreto
hacia mí, que no se manifestaba,
pero ahí estaba, tal vez pensaban
que llegaba por lo mío como mayor
de la familia; pero sinceramente solo
quería recogerme y trabajar para
tomar estado, para así apaciguar
todas las loqueras de grandeza
nacidas cuando estuve en la capital.
Los tres se mantenían hoscos,
callados, rumiando su coraje por
mi vuelta. No dijeron nada esa
noche, más hubieran valido las
aclaraciones y quizá sopesándolas
me hubiera regresado. Tan luego
amaneció Ambrosio, el menor, me
despertó:
—Órale Benito, amos a
desmontar, tu necesitas tierra.
Pedro, José y yo tenemos que
ayudarte tú sabes, la mamá lo
ordena. Estaba claro, no me
juntarían con ellos en las tierras de
labor, me apartaban. Estaba bueno.
Mis tres hermanos y yo nos
encaminamos a la ladera que estaba
frente al jacal. Pensaba en los
trabajos para sembrar en una tierra
como esa, pero, no habiendo más,
me conformaba.

Conseguimos gente de la redonda
pa’ que nos ayudara al desmonte, la
única condición, darles la comida. El
grupo creció, tantos esfuerzos
tendrían sus frutos, iba dichoso.
A machetazo limpio rapábamos la
tierra, las palmeras crujían al caer,
los matorrales desaparecían y los
animales huían, el trabajo al medio
día era agotador, sudábamos a
chorros, pero queríamos avanzar
más, como condenados sucios y
arañados no dejábamos en paz el
brazo.
Pedro era el único que se hacía pato.
Retirado del grupo miraba el
panorama más allá de la loma, a
pesar mío, no pude contenerme y le
dije a José:
—Mira «el ingenierito» haciéndose,
está echando cuentas para el camino
que va a pasar por aquel lado, el
gobierno ya lo prometió hace tiempo.
—Y qué te importa, él no tiene por
qué hacerte capital y menos nosotros.
 —Ya para tu carro, si quieren
hacerse pendejos allá ustedes, yo no
los necesito, puedo hacerlo solo.
Ello bastó para que los tres me
rodearan en un círculo, dispuestos a
sablear- me o quizá matarme a
machetazos. Sabía que la gente
estaba conmigo, aunque nadie
intervino para nada. No sentí miedo,
al contrario, mucha rabia y les grité a
la cara:
—Montoneros, de uno por uno.
Agarraba con fuerza el machete y
sentía que los músculos se tensaban
apretando el mango. Ambrosio
brincó y apartó con las manos a José
y a Pedro.
—Déjemelo a mí, pa’ enseñarle a
respetarnos… ¡tú aparecido
tócala...!
Uniendo la acción a las palabras
lanzó un machetazo que si no me
agacho me despescueza como pollo.
Caí al suelo, miré que venía con el
machete en alto, entonces comprendí
sus verdaderas intenciones, quería
matarme. La chispa de sus ojos
criminales no decían otra cosa,
esquive el golpe y su machete se
clavó en el tronco de un árbol, lo
tenía a mi merced, estaba por
asestarle uno del cual no se levantaría
jamás, cuando sentí el acero frío del
machete de Pedro, abriendo mi
hombro; al ver que la sangre me
escurría a chorros, en lugar de correr
me enfrenté contra los dos, chocaba
mi machete con los de ellos sacando
chispas, desarmé a Pedro el cual
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salió corriendo como gallina
escondiéndose entre la gente que
formaba círculo, entonces seguí a
Ambrosio sin importarme ninguna
consecuencia, le dejé ir el machete y
claro sentí como chocaba con sus
carnes blandas, cayó su machete y
él, herido de rodillas, me imploraba.
Para ello, sin darme cuenta, venía
José a mi espalda, el grito de uno me
salvó:
—¡Aguas, Benito, a la espalda!
—Maldito cobarde —le grité a José.
—¡Cobarde y maldito tú! mal hijo,
lárgate lejos y nunca vuelvas...
Acababa de llegar mi madre con la
comida de los peones, al ver el pleito
había tomado un leño, la emprendió
conmigo, como pude bajé la ladera,
pero no en la forma en que la había
subido, sino resbalando cansado y
muy desilusionado. Estaba claro que
ni ella me había perdonado que le
dejara a su viejo tullido.
Emprendí de nuevo el regreso, al
pasar por el rancho «La Joya» miré
a su dueño, Don Constanzo, que
estaba herrando unas mulas. Al
verme gritó:
—¿A dónde vas Benito?
—No sé Don Constanzo. Acabo de
tener problemas con la familia, allá
en la cañada.
 —No me cuentes ya conozco esa
clase de buitres. Pero por qué no te
quedas aquí conmigo, necesito un
gañan, te doy seis pesos diarios y la
comida ¿qué dices?, cosa que te
curas ese madrazo que traes en el
hombro.
No tenía nada, terminé por aceptar
y me quedé en su casa a trabajar.
Tempranito, cuando los grillos
todavía chillaban y el ambiente
lechoso lo bañaba a uno con el alba,
empezaba a trabajar. El arado abría
la tierra húmeda, los bueyes en días
nublados ni sentían el trabajo, diario
tomábamos un descanso a la hora
de la comida.
Leonor, la hija de Don Constanzo,
nos traía que comer, así día a día.
Barbeché, sembré, le di la primera y
la segunda al maíz; se esperaba una
buena cosecha, había demostrado
que sabía trabajar. Cuando hacía
frío me dolía la cicatriz en el hombro
y el brazo se soltaba negándose a
mover, pero no importaba, estaba
contento.
Algo empezaba a desvelarme, a
preocuparme; era Leonor, ya le
había echado el ojo, pero no quería
traicionar la confianza de Don

Constanzo, a todo esto, ella no se
hacía la desentendida. Don
Constanzo, un viejo zorro, se las
olía, un día víspera de la cosecha
después de la comida, sin rodeos me
dijo:
—Oye, Benito, que trais con Leonor.
Pensé que estaba disgustado y que
si le mentía sería para mi mal, así que
le con-
testé:
 —Con respeto de usted me gusta la
niña, pero no hay nada... no quiero
traicionar su confianza.
—No tengas cuidado Benito, veo
que se entienden, además que andas
rodando de un lado a otro como
judío, me cuadras pa’ nuero, eres
cumplido y trabajador.
—Siendo así pues a ver qué pasa.
—No tengas cuidado. Tomen su
tiempo.
Se vino la cosecha abundante como
hacía mucho tiempo no se veía. Ese
día hubo fiesta, adornaron los bueyes
con papel de china y gusanos de
pino, a mí me pusieron collares de
flores y vistieron de blanco, hasta
guaraches nuevos estrené, era el
gañán que mejor había trabajado.
La fiesta en La Joya estaba en
grande. Leonor se movía de un lado
a otro atendiendo a los invitados,
mientras yo esperaba la oportunidad
de hablarle; no sin temor pa’ qué lo
niego.
Por fin pude estar a solas con ella, a
veces reía o miraba haciéndose la
desentendida, yo me moría por
decirle, no quería separarme de ella,
no sé por qué creía que era ya todo,
la luz, el canto de los pájaros la vida
misma. Callado oía el lío que traían
los animales en el gallinero. Como
pude abrí la boca.
—Leonor..., yo, bueno, quiero que
nos entendamos, digo… pa’
matrimoniar- nos más delante. Si tú
quieres.
—Pos... yo sí quiero.
Terminó de decirlo como si quisiera
a fuerza y me dejó allí de a sonso y
entró corriendo a la casa. Pasaron
más días y más noches, nos veíamos
pa’ platicar cuan- do podíamos. Y
estábamos contentos, le gustaba que
le pasara mis manos por sus piernas
o que le hiciera cosquillas en los
brazos. A veces se enojaba porque
yo no tenía ganas de platicar.
Ya teníamos fecha pa’
matrimoniarnos, nomás que pasara
la semana santa, faltaban dos meses.
Lo que no me dejaba tranquilo y me

daba preocupación a cada rato era
Constantino, un novio que había
tenido y que la rondaba, tanto que
una vez los descubrí detrás de un
matorral muy animados, pero ella
me decía que él la molestaba que
nada tenía que temer. Yo me
conformaba, faltaba tan poco.
Llegó el domingo. Después de misa
regresaba del pueblo de Tenosique
acompañado de Romualdo, uno de
los muchos amigos que tenía.
Descubrí a Constantino camino a
La Joya, espueleamos los caballos
y a la altura de la ganadería de Don
Lucas lo alcanzamos, emparejados
le dije:
—Constantino qué te pica, por qué
tantos viajecitos a La Joya, tus
terrenos quedan lejos.
 —Creo que no tengo que darte
cuentas, ¿o sí?
—Yo creo que sí a no ser que te
hagas.
Ya no me contestó, bajó del caballo
pinto que traía y sacó el machete de
la montura. Antes de lo que se
imaginaba yo estaba dispuesto, pero
mi amigo intervino:
—Matarse por una vieja, mejor
desquiten su coraje de otra forma.
Tiramos las armas y la emprendimos
a golpes, con tantas ganas le daba
que lo tenía hecho un Cristo,
viéndose perdido se arrastró y tomó
su arma, yo busqué la mía, pero no
la encontré; tratando de encontrar
algo lo vi, junto a un arado un gorguz,
corrí por él y cuando se venía encima
se lo dejé ir como a los bueyes, pero
en el estómago, se fue doblando
poco a poco. De la cerca contigua
quedaba el rancho de Don Lucas,
ante los gritos de dolor de
Constantino se soltó un toro salvaje
que nos buscaba bufando con los
ojos rojos, tomé el machete de
Constantino, estábamos
desesperados y con mucho miedo,
cuando sentí que me ensartaba, le di
un machetazo con todas mis fuerzas
en la frente, rajándole hasta la nariz,
observé como a borbotones saltaba
la sangre, como cayó temblando y
parpadeando los ojos, ya no rojos
sino plomos de próxima muerte.
Dejamos tirada a la bestia y a
Constantino. Apretamos los ijares
de las bestias para llegar a todo
galope a La Joya.
Parece que ese día se escribió mi
desgracia. Leonor había cambiado,
casi no hablaba, parecía que nada le
importaba. Don Constanzo me

miraba con tristeza y cosa rara
empezó a salir del rancho diario,
como si estuviera acorralando,
buscando presa.
La tarde empezó a caer, oí a los lejos
unos disparos, pero no le di
importancia, serían cazadores. Vi
atravesar a Don Constanzo por el
patio de la casa y, como al principio,
me gritó:
—Benito ven, quiero hablar contigo.
Cerca de él, con voz calmada,
moviendo sus grandes bigotes y
tratando de engañar su nerviosismo
me dijo:
—¿Siempre te casas con Leonor?
—¿A qué viene esa pregunta? Usted
sabe que sí.
—No te lo aconsejo Benito, ella ya
comió perro, el difunto Constantino
le hizo su chistecito.
Comprendí todo, los disparos, el
matorral. Ya no tenía caso nada, esa
misma noche preparé el caballo,
recogí mis chivas y salí de La Joya.
Al frente del camino se extendían las
fogatas, no tenía rumbo fijo y dejé
que el caballo me sacara de las
montañas. Pensaba que solo en
Guerrero podía suceder lo que me
había pasado, los pensamientos
llenaban todo, iba triste y hasta ganas
de llorar tenía, pero las lágrimas no
salían. No sé cuánto tiempo llevaba
cabalgando, el caso es que
atravesaba la cañada. En la oscuridad
divisé un chispazo y sentí un dolor
profundo en el pecho, caí del caballo,
que asustado a toda carrera
desapareció entre los pinos. Sentía
que me aplastaban, aprisionaban mi
pecho. ¡Me habían cazado! Don
Lucas por su toro, mis hermanos que
me odiaban, o el padre de
Constantino, aunque yo no había
matado a su hijo, sino el padre de
Leonor en los disparos que no les di
importancia y quien se expresó de él
como difunto, era igual, qué
importaba, no me querían y eso
bastaba.
Tendido en el pasto húmedo, no
podía más con el dolor, el pañuelo
anegado de sangre no detenía la
inundación, la herida respiraba; nunca
había visto tan grande la luna, corría
en el cielo, no pude más. Todo se
puso nublado y quedé perdido boca
arriba, entre las montañas de la sierra
de Guerrero, tupida e intransitable.
Abandonado para siempre.

Por Carlos Ramos
Blancas
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Mercados mexicanos acumulan pérdidas

en la semana

El peso mexicano y la Bolsa Mexicana de Valores avanzaron el
viernes recuperando parte de las pérdidas registradas en la semana.
Foto José Antonio López
La Jornada, 19 de enero de 2024,
Ciudad de México. El peso
mexicano y la Bolsa Mexicana de
Valores (BMV) avanzaron el viernes
recuperando parte de las pérdidas
registradas en la semana, mientras
continúa el primer tramo de la
temporada de resultados
corporativos, particularmente activo
en Estados Unidos, y en momentos
en los que parece alejarse las
posibilidades de un recorte de tasas
por parte de la Reserva Federal de
Estados Unidos (Fed) antes de
mayo.
En la sesión de este viernes el peso
recuperó 9 centavos y cerró en 17.09
unidades por dólar, de acuerdo
con el precio de cierre del Banco
de México. Sin embargo, acumuló
un descenso de 23 centavos (1.39
por ciento) en cinco días y puso fin
a dos semanas consecutivas por
debajo de 17 unidades por dólar.
En contraste, el dólar acumuló
ganancias por segunda semana
consecutiva, ya que los recientes
informes económicos y
comentarios de los funcionarios
de la Fed (el banco central
estadunidense) han enfriado las
expectativas de rápidos recortes
de las tasas de interés.
La lectura preliminar del índice
general de confianza del consumidor
de la Universidad de Michigan se
situó en 78.8 este mes, la lectura más
alta desde julio de 2021, y por encima
del 69.7 de diciembre y de la previsión
de 70.0 por parte de los economistas
encuestados por Reuters.

El dato se conoció este viernes, tras
sólidos reportes sobre el mercado
laboral y las ventas minoristas de
principios de semana, que indican
que la economía seguía firme.
En ese contexto, la presidenta del
Banco de la Reserva Federal (Fed)
de San Francisco, Mary Daly, alejó
las expectativas de una pronta
reducción de las tasas de interés al
señalar el viernes que «es prematuro»
pensar que los recortes de las mismas
están a la vuelta de la esquina.
Por su parte, la Bolsa Mexicana de
Valores (BMV) ganó 1.36 por ciento
y cerró en 55 mil 452.1 puntos, con
lo que recortó parte de las pérdidas
acumuladas en las anteriores cuatro
jornadas y cerró la semana con
retroceso de 0.3 por ciento.
La BMV siguió el comportamiento
de Wall Street, donde los principales
índices cerraron con fuertes alzas
gracias al impulso del sector
tecnológico, beneficiado por las
expectativas puestas en la inteligencia
artificial, lo que llevó a récord al
Dow Jones y al S&P 500.
El índice industrial Dow Jones ganó
1.1 por ciento, al cerrar en 37 mil
863.80 puntos, mientras el ampliado
S&P 500, el más representativo del
mercado, subió 1.23 por ciento hasta
4 mil 839.81 unidades, superando
su marca de enero de 2022. El
índice compuesto Nasdaq, de
mayoría tecnológica, ganó 1.7 por
ciento y terminó en 15 mil 310.97
enteros.
Las acciones del fabricante de
servidores y soluciones de

almacenamiento Super Micro
Computer (SMCI) se dispararon
35.94 por ciento a 423 dólares; las
del especialista en
microprocesadores Nvida subieron
4.17 por ciento, con lo que alcanzó

una marca de casi 595 dólares,
mientras las del fabricante de
semiconductores Broadcom
repuntaron 5.88 por ciento a mil
211  dó lares ,  t ambién  en
máximos.

SE: inmejorable posición de México entre
inversionistas

Los sectores de la maquila y de manufacturas de exportación
reconocieron el momento ideal que goza el país y lo coloca como la
economía 12 del mundo. Foto ‘La Jornada’
La Jornada, 19 de enero de 2024.-
México se encuentra en un momento
inmejorable entre las principales
economías a escala mundial, debido
a la estabilidad social y política, así
como por su integración comercial,
sostuvo Luis Abel Romero López,
subsecretario de Industria y
Comercio Exterior de la Secretaría
de Economía (SE).
El fenómeno de la relocalización ha
significado un momento histórico
para nuestro país, pues las y los
inversionistas voltean a ver a México
para trasladar sus cadenas
productivas o una parte de ellas
para estar mucho más cerca de sus
clientes o consumidores finales,
indicó el funcionario al participar en
la toma de protesta de Humberto
Martínez Cantú como presidente
del Consejo Nacional de la Industria
Maquiladora y Manufacturera de
Exportación (Index). México se
encuentra en un momento
inmejorable que le ha llevado a
posicionarse como la economía
número 12 mundial, señaló Romero
López.
La integración comercial con el resto
del mundo es una realidad, los
programas sociales son cada vez
más fuertes y con mayor alcance y
sin duda la estabilidad política y
social han sido factores claves en la
mejor respuesta de la actividad
económica mexicana y su

crecimiento alto y sostenido durante
la actual administración.
Comentó que el atractivo y
competitividad de México se reflejan
con datos económicos, por lo que
declaró que al tercer trimestre del
año pasado el producto interno bruto
creció 3.3 por ciento.
Anotó que la SE diseña mecanismos
que generen estabilidad en los
sectores de la industria nacional, los
cuales permitan eliminar distorsiones
en el comercio y salvaguardar el
equilibrio del mercado global en
apego a los acuerdos comerciales
internacionales.
Agregó que para lograrlo es
necesario trabajar con el sector
privado en el contexto de la
relocalización. Será indispensable
encontrar la mejor manera de
complementarnos en las cadenas
productivas y optimizar nuestras
ventajas competitivas para
incrementar el contenido regional,
comentó.
En entrevista, Martínez Cantú informó
que ya se han reunido con las
precandidatas a la presidencia y pidió
que haya una mayor agilidad en los
programas de la industria
manufacturera, maquiladora y de
servicios de exportación (IMMEX).
«Que sean más expeditos en los
permisos de nuestros programas
IMMEX para traer más empresas a

Continua pág.13
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México con la cuestión del
nearshoring», apuntó.
Ante nuevos escenarios necesitamos
fortalecer la infraestructura logística,
el estado de derecho y de la
seguridad pública, así como la
certeza regulatoria para que las
empresas e inversionistas tengan
mayor certidumbre y se les facilite
su operación, aumenten su
capacidad de competitividad e
impulsen más procesos de
producción y atraigan más
inversiones, señaló en su discurso.

SE: inmejorable posición de México entre inversionistas…
continuación pág.12

Destacó que el sector maquilador y
de exportación puede ser el gran
aliado del gobierno de México para
el desarrollo en ciudades y estados
en los que se tiene presencia, así
como los nuevos polos del sur sureste
del país.
José Abugaber Andonie, presidente
de la Confederación de Cámaras
Industriales (Concamin) comentó
que la sustitución de importaciones
es necesaria para reducir la
dependencia externa y fomentar la
industria local.

Crecimiento económico con AMLO sería
el más bajo desde 1988: Mifel

Trabajadores de la construcción. Foto José Antonio López /
archivo
La Jornada, 18 de enero de 2024.-
Durante el sexenio de Andrés
Manuel López Obrador, el
crecimiento económico promedio
anual será de 0.3 por ciento, que si
bien es positivo, sería el más bajo
desde la administración de Miguel
de la Madrid entre 1982 y 1988,
planteó un estudio realizado por
Banca Mifel.
«Ya es prácticamente un hecho que
el crecimiento promedio del sexenio
de 2018 a 2024 será positivo, pero
con un registro probable de 0.3 por
ciento y será el más bajo desde la
administración de 1982 a 1988»,
dijo el banco.
Este resultado, en buena medida,
estaría influenciado por la fuerte
caída que tuvo la actividad en 2020
como resultado de la crisis
económica y sanitaria que enfrentó
el mundo por la pandemia de covid-
19.
El estudio titulado 2024, el año en el
que el mundo vota, realizado por el
área de estudios económicos de
Banca Mifel, indicó que la institución

tiene como proyección que en 2023
el PIB haya tenido un crecimiento
de 3.3 por ciento, mientras que para
2024, se prevé una desaceleración
con un alza de 2.7 por ciento.
«Desde una perspectiva económico/
financiera, 2024 puede ser
conceptualizado como dos años en
uno. La primera mitad estará
marcada por la continuación de
varias de las tendencias que hemos
identificado. Sin embargo, tres de
ellas presentarán puntos de inflexión
hacia mediados del año, que serán
determinantes para marcar el
derrotero no solo de los siguientes
seis meses, sino probablemente de
los años por venir», planteó.
Una de las tendencias que pueden
marcar el rumbo de la actividad en
nuestro país es la relación de la
economía mexicana con la
estadounidense, y se estima que en
el país vecino el PIB avance 1.2 por
ciento este año con una
desaceleración más marcada durante
la primera mitad del año, seguido
por un modesto repunte durante el
segundo semestre.

«El nearshoring no implica un cambio
estructural en la relación entre los
dos países. De hecho, anticipamos
una política comercial más conflictiva,
con un fallo desfavorable a México
durante la primera mitad del año
sobre el tema del maíz transgénico»,
precisó.
La segunda vertiente, enfatizó Mifel
es la política fiscal de México, pues
para este año el gobierno plantea un
déficit, lo que supone que por primera
vez la proporción de gasto público a
ejercer en la primera mitad del año
será superior a la del segundo
semestre, con un efecto más notable
en el segundo trimestre del año, hecho
que «juega un papel crucial en
nuestras estimaciones de crecimiento
y de variables macro en general».

El tercer factor es el proceso electoral
que tendrá el país este año, y si bien,
la atención en México se concentra
en las elecciones del domingo 2 de
junio, «el día después cuenta, y
mucho».
«Por primera vez la administración
entrante toma posesión el 1 de
octubre y eso implica al menos dos
temas sobre los que deberá
pronunciarse de inmediato: el dilema
fiscal que deja la administración
saliente y la situación de Petróleos
Mexicanos, cuyo calendario de
vencimientos durante 2024 es
particularmente abultado… Por
ende, lo político más que un evento
será un proceso que marcará la
totalidad del año, no solo la primera
mitad», apuntó Mifel.

Mercados financieros mantuvieron el
optimismo

Este jueves el tipo de cambio en México se mantuvo en 17.19
pesos por dólar. Foto María Luisa Severiano.
La Jornada, 18 de enero de 2024,
Ciudad de México. El peso
mexicano rompió con una racha de
tres sesiones a la baja, al ganar
este jueves 0.23 por ciento este
jueves frente a la divisa
estadunidense, para cerrar en
17.1901 unidades por dólar spot.
La moneda nacional operó de
manera errática, pues, aunque los
inversionistas tuvieron un mejor
ánimo para comprar activos de
más riesgo, en medio del deterioro
de las apuestas sobre las futuras
decisiones de la Reserva Federal
(Fed) sobre esperar más tiempo
para descender las tasas de interés,
pero cerró con una ligera ganancia.
El dólar se desinfló en la recta final
de la sesión, pero terminó en
terreno positivo frente a una
canasta de seis monedas
internacionales, al apreciarse 0.03
por ciento, a 102.237 unidades.
Por su parte, la Bolsa Mexicana de
Valores (BMV) cerró la sesión

con una caída marginal de 0.01 por
ciento, para cerrar en 54 mil
707.89 puntos, su cuarta caída
consecutiva.
En tanto, los precios del petróleo
experimentaron un alza impulsada
por las proyecciones de un
crecimiento significativo de la
demanda mundial. Así como la
preocupación latente de los
conflictos geopolíticos.
Los futuros del Brent ganaron
1.57 por ciento, para cerrar en
79.10 dólares; mientras que los
precios del WTI subieron 2.09
por ciento, a 74.08 dólares por
barril.
Wall Street se recuperó, liderado
por las ganancias de las acciones
tecnológicas, con el Nasdaq
ganando 1.35 por ciento, a 15 mil
55.65 unidades. En tanto, el S&P
500 subió 0.88 por ciento, a 4 mil
780.94 enteros y el Dow Jones
subió 0.54 por ciento, a 37 mil
468.61 enteros.
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Presenta Aspros semillas híbridas del maíz
en Edomex

Presentación de las semillas híbridas del maíz. Foto Israel Dávila
La Jornada, 18 de enero de 2024,
Calimaya, Méx. La empresa
Aspros, dedicada a la investigación
y desarrollo de maíz de alto potencial
de rendimiento, presentó este
jueves la semilla híbrida denominada
«Comanche» para la producción
de este grano en los valles altos, la
cual  permite duplicar el
rendimiento promedio mensual
que te da una semilla normal y
triplicarse en suelos por arriba de
los dos mil metros de altura sobre
el nivel del mar.
En su sede, ubicada en este
municipio mexiquense, Aspros
hizo la  presentación,
demostración y comprobación del
rendimiento de esta semilla
híbrida, no solo a productores de
los estados ubicados en el altiplano
central del país, sino a autoridades
e instituciones académicas.
La empresa con más de 30 años
de experiencia es de las pocas
mexicanas enfocadas a la
investigación y desarrollo de
semillas que permitan elevar la
productividad y rentabilidad a los
agricultores y tiene bancos de
germoplasma con desarrollos de
híbridos específicos para para
región del país.
Para la zona del Pacifico ha
desarrollado 9 híbridos, para
suelos de media altura tiene 12
semillas y para los valles altos ha
desarrollado siete. Cabe señalar
que no se trata de transgénicos.
Comanche es una semilla híbrida
que permite rendimientos que van
de 8 a las 15 toneladas de maíz por
hectárea, cuando el promedio de
una semilla criolla es de 5 toneladas
por hectárea.

Las principales características de
«Comanche» son, en primer lugar:
Vigor y Emergencia, es decir que se
adapta a todo tipo de suelos y de
preparaciones de suelo.
Es una semilla que genera una mucha
raíz por lo cual la plata es resistente,
robusta y se aprovechan mejor los
nutrientes del suelo, además de que
garantiza un crecimiento acelerado.;
tiene una estructura novedosa
garantizando mayor y mejor flujo
de aire y de corredores de luz en la
milpa.
Otra de las características de
«Comanche» es que es una semilla
de gran sanidad, es decir de gran
resistencia a las enfermedades y
hongos que luego son plaga en los
cultivos. Tiene un potencial de
prolificidad, es decir que genera
más mazorcas en la planta., y lo
fundamental es que tiene una gran
adaptabilidad y estabilidad para los
valles altos.
«Todos estos atributos se resumen
en una sola cosa, un gran
rendimiento», dijo Miguel
Hernández, gerente comercial de
Aspros, durante la presentación de
la semilla, quien urgió a los
productores a ser visionarios ya ver
el campo «como un verdadero
negocio».
Darío, un productor del municipio
de Ixtlahuaca, explicó que durante
mucho tiempo sembró semilla
criolla, pero año con año eran
pérdidas y más pérdidas, pues había
años que no recuperaba ni la mitad
de lo que invertía. Le recomendaron
probar híbridos y todo cambio, al
grado que ahora es uno de los
productores que hacen la tierra más
rentable en todo Ixtlahuaca.

Desarrollan método con polímeros
naturales para quemaduras

Muestra de tejido cubierto con la película delgada. Foto cortesía del
científico
La Jornada, 18 de enero de
2024.- Un equipo de
investigadores encabezado por
el doctor Gabriel Luna Bárcenas
desarrolló un método de creación
de nanopartículas que combina
polímeros naturales –como los
que se encuentran en la cáscara
de los camarones– con diversos
metaless para crear películas
delgadas que ayuden en el
tratamiento de quemaduras.
En entrevista con La Jornada, el
profesor dist inguido en
biomateriales del Instituto de
Materiales Avanzados para la
Manufactura Sostenible y la
Escuela de Ingeniería y Ciencias,
del Tec de Monterrey, explicó
que desde hace más de 10 años
él y sus colaboradores han
trabajado en la utilización de
sustancias como la quitina, un
polisacárido que se encuentra en
el exoesqueleto de muchos
insectos y crustáceos.
«Se puede hacer una
modificación química o
enzimática y esa quitina se
convierte en quitosano, el cual
ha pasado por muchos ciclos de
boom y debacle en su
investigación, y con el cual se
pueden generar películas, como
si fuera un plástico transparente,
al que le añadimos partículas de
metales o sales metálicas a nivel
micro y nanométrico», explicó.
Algunos de los elementos que
uti lizan en este escala –
equivalente a la milésima parte
de una micra– son el oro, la plata
y el cobre, o sales metálicas como
el titanato de bario o de
estroncio, o el óxido de zinc. En
combinación con el quitosano,
se obtienen materiales
compuestos o compositos útiles
para el tratamiento de daños
cutáneos.

«Inducimos quemaduras de primero
y segundo grados en ratas Wistar,
con los protocolos médicos y
prácticas de buen trato a los
animales; cortamos un parche de
esta película en las dimensiones
correctas, y regulamos la cantidad
de nanopartículas para que las
células se regeneren, sin
contaminación bacteriana y sin
atacar a las células ‘buenas’», indicó
Luna, quien por 20 años colaboró
en el Centro de Investigación y de
Estudios Avanzados, campus
Querétaro.
Luego de destacar el papel en estas
investigaciones de la bióloga celular
María Cristina Velasquillo Martínez,
del  Instituto Nacional de
Rehabilitación, el experto resaltó que
en México hay más de 100 empresas
camaroneras que producen cientos
de toneladas de desechos, por lo
que la materia prima para el
mencionado desarrollo es de fácil
acceso.
Las películas de tratamiento de
quemaduras aún no se encuentran
en la fase preclínica, donde pueden
probarse en seres humanos, pero
Luna manifestó su optimismo en que
su equipo alcance en breve dicha
condición.
Al ser consultado sobre el potencial
económico de estas y otras
iniciativas, el experto destacó que el
instituto, a través del Tec de
Monterrey, promueve que sus
investigadores detonen la creación
de empresas de base tecnológica
con sus desarrollos científicos.
«Necesitamos reinventarnos,
reconvertirnos, porque si no,
seguiremos con quejas de que ‘no
me dan (recursos)’. Tenemos que
ser autocríticos y hacer más por lo
que nos pagan. Nos falta dar ese
salto, y ello nos corresponde a
nosotros como investigadores y a
nadie más», enfatizó.
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La precampaña de Movimiento
Ciudadano (MC) estuvo
ineludiblemente marcada por la
efímera postulación del gobernador
de Nuevo León, Samuel García; la
crisis política de Nuevo León, y la
sorpresiva nominación del diputado
Jorge Álvarez Máynez, un perfil poco
conocido entre los votantes. En la
opinión de Ross, el partido de Dante
Delgado domina su narrativa y se
hace fuerte en la comunicación en
redes sociales, pero enfrenta una
batalla cuesta arriba y contra el tiempo:
Álvarez Máynez sólo tuvo siete días
de precampaña y Samuel García, diez.
«No nos conocen, no saben de qué
estamos hechos», declaró el aspirante
en su acto en Monterrey.
«Tendrán que encontrar el punto de
conversión entre los likes y los votos,
y también tendrán que dar a conocer
a su partido», comenta Ross. El
candidato de MC encaja como «el
nuevo» y «el joven», etiquetas
originalmente diseñadas para el
gobernador, pero tiene que definir su
propio camino. «Una cosa es que te
queden los tenis y otra, que te quede
el traje», zanja la especialista.
«Creo que los aspirantes están
guardando sus mejores pasos de baile
para el próximo round», señala
Oropeza y añade que «si bien no se
puede subestimar a ningún rival, la
experiencia nos enseña que Morena
no es invencible». Sanmartín, que ganó
notoriedad al lograr la inesperada
reelección de Sánchez en España,
insiste en que no se puede adelantar
nada todavía porque «los electores
cada vez definen su voto más tarde en
las campañas» y porque será «una
elección que se decidirá con los votos
de los indecisos y de los switchers»,
electores propensos a cambiar por
quién votan en cada elección.

La favorita, la retadora y la incógnita: el arte de ganar
las elecciones en México… continuación pág.16

«Por eso es tan importante creer
que puedes ganar, definir bien cuál
es el marco teórico de tu
candidatura, quién eres, quiénes
son los héroes y los villanos, a
quién le hablas y en qué momento,
eso es lo que hicimos con el PSOE»,
asegura el estratega. Sanmartín
anticipa una «campaña de alto
contraste» y vaticina que los
ataques serán recurrentes. «El
miedo es más poderoso que la
esperanza», explica sobre la «guerra
sucia» y por qué es un fenómeno
que se replica en campañas de
todo el mundo.
Serrano no teme a la posibilidad de
una campaña de confrontación
porque afirma que esta será una
elección decidida por «los
convencidos», los votantes que ya
tienen claro por quién van a votar y
por quién no. «México es un país
mucho más politizado, eso es lo
que ha cambiado en 2024, ahora
importa más el discurso y lo
ideológico», dice el estratega, que
ve en la oposición «un conflicto
identitario y de marca terrible».
«El timing es esencial en una mesa
de estrategia, hay que saber cuándo
aguantar y cuándo hay que hacer el
sprint», comenta Ross, que
anticipa que la economía familiar y
la seguridad serán los grandes
catalizadores de la campaña. «Los
estrategas tendrán que ser
auténticos malabaristas, deben
tener consistencia en la narrativa
que impulsan, pero también innovar
para captar la atención entre los
miles de estímulos a los que somos
expuestos y, sobre todo, trabajar
en los cómos», agrega. Los
cuartos de guerra ya aceitan los
motores para la recta final de la
carrera.

El plan migratorio necesita a países de la
región: SER

Al encuentro bilateral celebrado ayer en Washington para dar seguimiento al tema
de la ola migratoria asistió la delegación mexicana (a la derecha en la imagen)
conformada por la canciller Alicia Bárcena, la secretaria de Seguridad y Protección
Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez; los titulares de la defensa nacional, Luis
Cresencio Sandoval, y de Marina, Rafael Ojeda, así como por funcionarios de la
Secretaría de Gobernación y del Instituto Nacional de Migración. Por la parte
estadunidense estuvieron el secretario de Estado, Antony Blinken; el de Seguridad
nacional, Alejandro Mayorkas, y la asesora de Seguridad Nacional, Elizabeth
Sherwoodrandall, entre otros. Foto Afp

La Jornada, 20 de enero de 2024.- El
crecimiento de la migración irregular
no es un problema sólo de México y
Estados Unidos, por lo que el resto
de los países de la región deben
solidarizarse para encontrar una
solución de fondo, señaló ayer la
titular de la Secretaría de Relaciones
Exteriores (SRE), Alicia Bárcena.
La cancil ler encabezó una
delegación del  gabinete del
presidente Andrés Manuel López
Obrador, que se reunió en
Washington con funcionarios del
gobierno de Joe Biden para analizar
nuevas medidas de atención a la ola
migratoria en la frontera común.
En un mensaje de apertura, Bárcena
destacó que ambos gobiernos
dialogan sobre cómo trabajamos
conjuntamente para abordar este
tema en beneficio de la gente, pero
también de manera que los demás
países de la región se solidaricen
con México y Estados Unidos,
porque no es un problema sólo de
nosotros.
En este sentido, en un comunicado,
la SRE informó que ambos países
acordaron llevar a cabo una visita
conjunta al Darién, junto con
Panamá, para entender cómo se
está produciendo el fenómeno
migratorio desde esa región.
México destacó también el gran
esfuerzo que hemos iniciado para
atender las causas profundas de la
migración. En particular, el programa
de desarrollo en el que invertirán 180
millones de dólares para apoyar a
Guatemala, Honduras, El Salvador,
Colombia, Ecuador, Venezuela, Cuba
y Haití.

El secretario de Estado, Antony
Blinken, expuso en su discurso inicial
que ha habido grandes progresos en
la materia, como resultado de la
última reunión bilateral realizada el
pasado 27 de diciembre en Palacio
Nacional, la cual fue encabezada
por el mandatario mexicano.
Creo que hemos tenido grandes
progresos en sólo tres semanas.
Ahora analizaremos qué pasos
adicionales podemos adoptar para
alcanzar la meta que compartimos
de reducir los flujos de migración
irregular sin precedente, destacó.
Bárcena añadió que Estados
Unidos y México están ante dos
caminos,  y debemos elegir :
estamos optando por el de la
cooperación para tener  una
relación dinámica y profunda en
lo social y económico.
Dijo a sus  contrapartes
estadunidenses que el mensaje del
presidente López Obrador para el
gobierno de Biden es que tenemos
la intención de ayudar, apoyar en
esta tarea y gran batalla que
estamos viviendo todos, que es la
alta movilidad humana. No es un
problema sólo de nuestra región,
el mundo entero está atravesando
una crisis.
Luego de la reunión, Bárcena
comentó en redes sociales que se
trató de un encuentro productivo y
que con cooperación regional y
visión de largo plazo, México y
Estados Unidos lograremos que la
movilidad laboral sea segura,
ordenada, regular, humana y
palanca de desarrollo.

Blinken escribió en su cuenta de X
que la sesión versó sobre los
importantes avances logrados para
hacer frente a los desafíos que
plantean la migración irregular y el
desplazamiento forzado sin
precedente.
Enfatizó que la alianza bilateral en
materia de migración es crucial para
la estabilidad y prosperidad de las
Américas. Ninguno de los dos
funcionarios dio mayores detalles
sobre los acuerdos alcanzados. Sin
embargo, por la noche, la SRE dio
conocer que se acordó celebrar una

nueva reunión el próximo mes de
febrero.
Integraron la delegación nacional
Bárcena y los secretarios de
Seguridad y Protección Ciudadana,
Rosa Icela Rodríguez; de la
Defensa Nacional, Luis Cresencio
Sandoval, y de Marina, Rafael
Ojeda, entre otros funcionarios.
Por la parte estadunidense
acudieron Blinken; el secretario de
Seguridad Nacional, Alejandro
Mayorkas, y la asesora de
Seguridad Nacional, Elizabeth
Sherwood Randall.
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La favorita, la retadora y la incógnita: el arte de ganar las elecciones
en México

Cuatro experimentados estrategas electorales analizan las fortalezas y debilidades de los aspirantes a la
presidencia y por dónde pasan las claves para la victoria

Claudia Sheinbaum, Xóchitl Gálvez y Jorge Álvarez Máynez.
EL PAÍS
El País, 19 de enero de 2024.-
¿Quién crece y quién se desploma
en las encuestas? ¿Quién puede dar
la sorpresa? ¿Quién tiene la mejor
candidatura? Por ahora, todo son
incógnitas en la carrera por la
presidencia. El periodo de
precampañas ha llegado a su fin este
jueves con mítines masivos, los
últimos choques entre los aspirantes
y la boleta definida para los comicios
del próximo 2 de junio. México ya
sabe que Claudia Sheinbaum, Xóchitl
Gálvez y Jorge Álvarez Máynez serán
los candidatos y ya tiene una primera
idea de sus propuestas, sus
proyectos y sus estrategias, pese a
que las campañas comienzan de
manera formal en marzo. EL PAÍS
consultó a cuatro experimentados
estrategas electorales para tener una
visión más clara de las fortalezas y
debilidades de los tres
contendientes, por dónde pasan las
claves para la victoria y qué esperan
de los próximos meses.
«Todo está abierto, no hay nada
decidido para nadie», afirma Aleix
Sanmartín, el hombre que llevó las
riendas de la última campaña de
Pedro Sánchez en España. El
experto en Comunicación Política
—que ha trabajado con figuras como
Andrés Manuel López Obrador,
Marcelo Ebrard, Felipe Calderón o
Margarita Zavala— ve una elección
con papeles bien definidos:
Sheinbaum parte como la favorita,
Gálvez es la principal retadora y
Álvarez Máynez, una incógnita que

puede salir bien, mal o dar «una gran
sorpresa».
«En 2018, el pueblo de México
decidió no elegir a un presidente
más, sino cambiar el rumbo de su
historia, iniciar la Cuarta
Transformación», dijo Sheinbaum
en su cierre en el Monumento a la
Revolución, la misma plaza pública
que eligió antes de ganar la
candidatura de Morena en
septiembre pasado. El partido
gobernante posicionó desde
entonces el eslogan «continuidad con
cambio», en una apuesta clara por
capitalizar la alta aprobación del
presidente y trazar las líneas para su
sucesora. «López Obrador es el
principal activo de Sheinbaum y de
Morena», asegura Víctor Serrano,
socio de Elemental, una agencia de
comunicación que trabaja para el
partido en el Gobierno.
Serrano considera que su cliente ha
sido exitoso en conducir el proceso
de sucesión por medio de encuestas,
en comunicar cuál es el proyecto
que defienden y en plantear esta
elección como «un debate sobre la
continuidad de la transformación o
una vuelta al pasado que no les
funciona a los ciudadanos».
Sanmartín también cita como una
fortaleza el apoyo del presidente a
su candidata, pero comenta que eso
trae sus propias complicaciones. «El
problema de la campaña de
Sheinbaum es que López Obrador
entiende la política como una disputa
discursiva y él es el que marca la

estrategia narrativa y discursiva. Por
lo tanto, no te puedes salir ni un ápice
de su marco, eso hace que ella tenga
escaso margen de maniobra», opina.
«No ha sido brillante, pero ha hecho
una campaña correcta desde el punto
de vista técnico, sin grandes aciertos
ni errores y bajo la idea de que a
priori no tiene que correr riesgos
innecesarios», agrega el especialista.
Los rivales de Sheinbaum no han
dudado en criticar sus intentos de
imitar los discursos, las fórmulas y
hasta la forma de hablar del
presidente. El equipo de Gálvez la
califica como un «títere». «Señora
Sheinbaum, si le dan permiso, la reto
a debatir», espetó la candidata
opositora esta semana. Aline Ross,
socia y directora de la consultora
Lexia, comenta que la aspirante
oficialista tiene que encontrar un
equilibrio entre presentarse como
una sucesora legítima de la Cuarta
Transformación y seguir
demostrando que es una mujer con
ideas y méritos propios para llegar a
la silla presidencial. Ross ve esfuerzos
sostenidos en la campaña de Morena
para mostrar a una candidata más
empática, con un tono más cálido y
que no cae ni en excesos de confianza
ni en provocaciones, pero que
tampoco va a quedarse callada. «No
por mucho provocar se crece en las
encuestas», reviró tras ser retada
por su principal perseguidora.
«Hemos visto precampañas muy
diferentes, mientras Sheinbaum se
ha concentrado en lo colectivo,
Gálvez tiene una propuesta más
centrada en contar su propia historia,
en conectar con los votantes diciendo
quién es y de dónde viene», señala
Ross. Tras un inicio complicado, la
aspirante del frente opositor ha ido
de menos a más y mostró músculo el
fin de semana pasado en un acto
multitudinario en la Arena Ciudad de
México. «Tenemos que dar la pelea
más histórica», dijo a sus
simpatizantes en su último acto en
Guanajuato, uno de los bastiones
más importantes del Partido Acción
Nacional (PAN).
«Xóchitl ha vuelto al origen, ha
escuchado a sus seguidores y se ha

salido del molde acartonado que le
quisieron imponer a su discurso, a
su personalidad, a su chispa»,
asegura Luis Rodolfo Oropeza, un
estratega que labró su carrera
asesorando al PAN y que es socio
de la consultora Día D, que
actualmente trabaja para el frente
opositor. El equipo de Gálvez es el
que parece haber hecho los ajustes
más drásticos para dejar atrás los
fantasmas que lastraron la primera
etapa de su precampaña: los lapsus
involuntarios, los problemas para
posicionarse en la cobertura
mediática y la aparente desconexión
con las dirigencias de los partidos
que la postulan.
Sus rivales aseguran que está
«inflada» y que «no tiene empaque
como candidata». «Se ven
desangelados, desordenados y
enfrentados», dice Serrano sobre
sus rivales. Oropeza, en cambio,
afirma que la exsenadora ha
mostrado en los últimos días su cara
más consistente, ha trabajado para
tumbar la idea de que la elección
está definida y ha retomado impulso
para llevar la contienda hacia el
contraste, para mostrarse como una
alternativa real y competitiva frente
a Sheinbaum. «El mayor capital que
tiene el frente amplio opositor es
que la mitad de la población no está
de acuerdo con el presidente y ese
porcentaje aumenta cuando se evalúa
a los gobernadores de Morena»,
señala el especialista. «El frente se
ha centrado en decir por qué no hay
que votar por Morena, pero tiene
que trabajar más en convencer por
qué hay que votar por ellos», agrega.
Sheinbaum ha apostado por Tatiana
Clouthier, quien llevó la campaña de
López Obrador, como su vocera.
Gálvez ha recurrido a Max Cortázar,
antiguo portavoz de Calderón, para
guiar a su equipo de comunicación,
en uno de los movimientos más
reseñables de esta etapa electoral.
«Podrá gustar o no, pero si alguien
sabe cómo ganar elecciones en el
PAN son los calderonistas», zanja
Sanmartín.
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